

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon, Viernes 8 de Mayo de 1891

AÑO XX

Núm. 5.499

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES.

## La cuestion obrera

### EL «MEETING» MÓNSTRUO

Londres 3.

Desde las primeras horas del día se notaba en esta ciudad—donde pasan á veces casi desapercibidos grandes acontecimientos—esa vaga inquietud que principalmente provoca la curiosidad, no exenta en esta ocasion de recelosos temores. Habíase anunciado para esta tarde, desde hace muchos días, una manifestacion á que prestarían considerable contingente casi todos los gremios, y no faltaban espíritus pueriles que presintiesen desórdenes y disturbios, rechazados por la opinion general, en vista de la actitud sensata y prudente de la inmensa mayoría del elemento obrero en Inglaterra.

A medida que se aproximaba la hora señalada—las dos de la tarde—veíanse circular por las principales vías, con rumbo al punto de reunion general, á los gremios convocados para formar parte de la comitiva, llevando á la cabeza banderas con alegorías, alusivas al oficio representado, y precedidos casi todos de bandas de música.

Todos los manifestantes, sin distincion de oficios, lucian, como distintivo, escarapelas rojas.

Un día esplendoroso, de cielo despejadísimo y de templada temperatura—de esos que son escasos durante el año en esta capital—ha favorecido el imponente, y en verdad extraordinario acto que está realizando en estos momentos la representacion del trabajo.

Los gremios, las corporaciones obreras, los trabajadores de diversos oficios en ordenada marcha, han ido afluyendo á Embankment; número considerable de manifestantes han aprovechado los vapores, que los han transportado hasta aquel punto, siendo á la una y media de la tarde tan considerable el número de los reunidos, que materialmente no caben en los muelles, haciéndose imposible el paso y muy difícil la organizacion. Esta, sin embargo, se lleva á cabo con una precision y una relativa rapidez que admira á los curiosos y que hace el elogio de los directores del acto procesional.

En Hyde-Park han sido levantadas catorce plataformas destinadas á servir de tribunas para los oradores.

Según el programa acordado, habrán de hacer uso de la palabra representantes de las siguientes agrupaciones: sastres, Federacion de los clubs radicales, canteros, operarios gasistas, Union general de obreros tabacaleros, Centro socialista de cajistas, Liga del trabajo, constructores de botes, tapiceros, Comité de las ocho horas y Federacion social.

Preside la manifestacion el doctor Aveling.

La policia se ha ofrecido á los organizadores, poniéndose á sus órdenes para todos los fines encaminados á que la manifestacion se lleve á cabo con toda regularidad, sin dificultades en el tránsito, y con

el orden que manifestantes y autoridades desean.

Entre los oradores que tienen pedido hacer uso de la palabra, figuran el doctor Maldwey, miembro del Palamento; Cunnigame Graam, y cuatro señoras.

### La manifestacion

El paso de la comitiva por las vías que conducen á Hyde Park, ha sido una especie de marcha triunfal.

Desde los Clubs, desde los palacios, en los balcones y huecos de todas las casas, en las aceras—única parte de las calles de que podian disponer los curiosos—se aglomeraba una muchedumbre inmensa, ávida de curiosidad, ante la diversidad de tipos y de aspectos que la manifestacion ofrecia.

En Hyde-Park, donde el gentío formaba cifra incalculable, he visto á casi todos los embajadores, ministros y cónsules extranjeros y á una gran parte de la colonia española, admirando y aprendiendo en la libertad, en el orden y en el respeto que se dispensan al proletariado.

Al ponerse en marcha la manifestacion, á las dos en punto, la precedian con hermosos estandartes y banda de música, primero el gremio de herradores, á caballo, y á continuacion la Asociacion de cavadores y peones canteros, compuesta de once mil individuos.

Esta Asociacion solo hace nueve meses que se halla constituida.

Van vestidos con sus mejores trajes, lo cual no impide que estén harapientos, ofreciendo singular contraste con las elegantes damas y con los enguantados caballeros que presencian el paso de la comitiva desde los balcones del palacio de lord Hartington, literalmente atestado de aristócratas y de hombres políticos.

El jefe superior de policia se habia situado, á pié, á la Puerta de Hyde Park, acompañado de cuatro de sus agentes á caballo, que le prestaban el servicio de ayudantes de órdenes.

Los espectadores á medida que van pasando los gremios que componen la manifestacion prorrumpieron en atronadores aplausos, mientras que los manifestantes lanzan formidables «¡hurra!» y gritos vitoreando las ocho horas de jornada. Algunos grupos cantan la «Marsellesa», resultando de este conjunto un espectáculo verdaderamente indescriptible.

### En Hyde-Park

A las dos y media de la tarde entró en el citado Parque el primer grupo, cabeza de la manifestacion, penetrando en el mismo recinto la última bandera á las seis y cuarenta y cinco minutos: han tardado, por consecuencia, cuatro horas y cuarto en llegar á Hyde Park los «doscientos cincuenta mil» hombres que se calcula por datos muy aproximados á la realidad, que componían la manifestacion.

Además, en el lugar en que esto debia tener término se reunían por lo menos, otros doscientos cincuenta mil espectadores: puede calcularse el efecto que produciría la aglomeracion, en un mismo punto, de más de medio millon de personas.

En las catorce plataformas han pronunciado discursos «ciento treinta y cinco» oradores en el espacio de dos horas, pues empezaron á las tres y media y terminaron á las cinco y media.

Los manifestantes han acordado—como resultado práctico del acto realizado—suplicar á todos los gobiernos que decreten las ocho horas de trabajo como máximum de trabajo.

La Federacion Social se ha adherido al acuerdo como medida inmediata, pero pidiendo, además, que el Estado adquiera todas las empresas productoras de riqueza, único medio—á su entender—de emancipar al pueblo de la esclavitud industrial en que se halla sumido.

El orden ha sido admirable, disolviéndose la manifestacion tranquilamente, sin quedar rastro alguno de ella á la hora en que telegrafio.

En un grupo de periodistas y de hombres públicos decia un conservador caracterizado, que los obreros han impuesto hoy con su moderacion las ocho horas de trabajo.

En los clubs y en los círculos políticos reina gran animacion, conviniéndose en todas partes en la justicia de la peticion de los obreros.

En la procesion figuraban muchos militares y sacerdotes, quienes llevaban estandartes con los retratos del cardenal Manning, de Buxton y de Labouchere.—R.

### VALLADOLID 3 DE MAYO

La noche última ha pasado con entera tranquilidad.

Hoy tampoco han trabajado los panaderos, y ha vuelto á notarse la falta de pan.

El surtido para el consumo se ha hecho con el que enviaron los panaderos de los pueblos inmediatos y con el que han fabricado los obreros de la administracion militar.

Ayer hicieron las autoridades varias detenciones de obreros por consecuencia de los pequeños alborotos que se suscitaron al disolver los grupos.

### Se agrava la situacion

En vista de la gravedad que empiezan á revestir los sucesos, el gobernador ha publicado otro bando aconsejando la calma y advirtiendo que castigará severamente á los autores de cualquier desorden que llegue á prometerse.

### Por las ventanas

El meeting obrero anunciado para hoy en el teatro dió comienzo á las diez de la mañana.

El compañero Zapater refirió extensamente la entrevista de los obreros con el gobernador para procurar un acuerdo con los patronos.

Después de esto propuso la discusion de las bases que han de someterse á los patronos en la junta que, en union de los representantes de los obreros, ha de verificarse esta tarde en el despacho del gobernador.

No se hizo caso de esta proposicion puesta á debate.

Otros oradores pronunciaron discursos de tonos violentos, por consecuencia de lo cual el representante de la autoridad se acercó á la mesa y declaró disuelta la reunion en nombre de la ley.

La conducta del delegado dió motivo á grandes protestas de parte de los obreros que llenaban el teatro.

Como el aspecto de los obreros era muy poco tranquilizador, el delegado de la autoridad, que sin duda debió advertir algo grave, gritó entonces: ¡A mí los agentes!

Un segundo después entraban los agentes por la puerta del escenario.

Ante la presencia de las fuerzas de policia la mayoría de los obreros salió precipitadamente del local, y algunos se arrojaron á la calle por las ventanas del escenario, que por fortuna no eran muy elevadas.

Los obreros, después de haber abandonado el teatro, se distribuyeron por las calles en actitud pacífica.

### Pedradas, tiros y contusos

Los obreros de la estacion habian resuelto celebrar á las cuatro de la tarde en la Plaza de Toros vieja una reunion para acordar la conducta que debian seguir en vista del curso que toman los sucesos.

A las cuatro de la tarde se abrieron las puertas de la Plaza; pero una comision de obreros de la estacion, colocada allí, sólo permitía la entrada á los operarios de los talleres de la misma.

Una inmensa multitud de obreros, pertenecientes á diversos oficios que estaba aglomerada en las cercanías de la Plaza, pugnaba por entrar.

Entre los obreros habia muchas mujeres.

En vista del alboroto que producian los obreros que querian entrar, acudió un piquete de la Guardia civil á caballo, que trató con buenos modos de despejar las cercanías de la Plaza.

Entonces los obreros la emprendieron á pedradas contra la Guardia civil.

Se dice que algun obrero disparó un revólver contra la Guardia civil.

No puedo asegurar si esto es exacto; pero yo he visto á algunos obreros que sacaron armas de fuego.

La Guardia civil contestó á la agresion de que fué objeto haciendo varios disparos al aire.

Esto produjo gran pánico en la concurrencia.

Hubo muchas carreras, y el gentío desalojó las inmediaciones de la plaza.

Los obreros que estaban dentro de ella y que oyeron los tiros salieron precipitadamente sin celebrar la reunion.

A consecuencia de la precipitacion con que la gente emprendió la carretera hay algunos contusos.

El gobernador acudió pronto al lugar del suceso, y luego recorrió varias calles.

En este momento celebran algunos patronos una junta en el despacho del gobernador, de cuyo resultado daré cuenta mas tarde en el caso de que tomen acuerdos.

Los gremios de canteros, tejedores ebauistas y otros, han celebrado reuniones esta tarde.

Todos ellos han acordado seguir la huelga hasta conseguir la jornada de ocho horas y el aumento de salario.

#### Prisiones

Han sido reducidos á prision los compañeros Zapater y Gaso y otros anarquistas.

La situación va siendo cada vez mas grave.

La población está muy alarmada.

Se teme que ocurra un conflicto entre los obreros si algunos quieren reanudar mañana el trabajo.

Si la huelga se prolonga sufrirán grandes perjuicios el comercio y la industria de esta capital.

Han llegado los periódicos de Madrid, que han sido arrebatados por el público de manos de los vendedores.

#### Sin acuerdo — Mas detenciones

Los patronos que se habian reunido en el despacho del gobernador civil se han separado sin tomar acuerdo concreto.

Además de los obreros citados en anteriores telegramas, han sido presos otros por haber agredido á la Guardia civil.

También han sido detenidos algunos rateros que se han aprovechado de la confusión para robar relojes.

A estas horas hay en Valladolid tranquilidad completa.—C.

### BARCELONA 6 DE MAYO

Lo más saliente que el día ofrece es la enérgica protesta que varias colectividades obreras han publicado. Sus tonos son enérgicos, violentos si se quiere, pero el compañerismo obliga á mucho y hay que disculpar estos rasgos de solidaridad obrera.

Hé aquí el documento en cuestion:

«Las colectividades obreras que suscriben

#### protestan

en nombre del derecho y de la justicia, de las arbitrarias detenciones de los compañeros encerrados en los buques «Pelayo» y «Reina Regente», como en los calabozos ordinarios, por haberse significado en los meetings y en el movimiento obrero de estos días, así como por ser conocidos por sus teorías emancipadoras, ajustándose á la legalidad vigente y ejerciendo un derecho sancionado por las leyes.

Protestan de semejante atropello, con toda la energía de que son capaces, por creer, como creen, que contra toda la ley y justicia, se trata de aniquilar la poderosa fuerza de la asociación, sin motivo justificado; fuerza y derecho de que no se despojarán jamás.

Protestan asimismo de la clausura de los círculos obreros, privándonos de un medio de reunion lícito y legal, y de todo cuanto se realice ofensivo á la clase obrera, y en uso de su derecho y en conformidad con las garantías constitucionales, las cuales no han sido suspendidas para proceder cual en los tiempos ominosos de despotismo.

Protestan ante la sociedad entera de estos atentados á los derechos de reunion, asociación y libertad de pensamiento, como á la seguridad individual, derechos naturales y garantidos por la Constitución, pero no en la práctica gubernativa, y

#### afirman

la más estricta solidaridad moral y material con los hermanos de trabajo presos, como cuantos sean perseguidos y encarcelados, aceptando sus sufrimientos y los de las familias castigadas, como el más firme lazo de union, estrecho compañerismo é ineludible deber de proseguir su generosa conducta emancipadora, hasta agotar todas las energías y todos los medios, si es neces-

sario, y para evidenciar ante la tiranía que el irritante sistema que se ha emprendido es contraproducente, que lejos de abatir el ánimo de los trabajadores, le enardece prometiendo solemnemente no olvidar que á la cordura observada por las clases obreras, han correspondido los poderes con la arbitrariedad y la injusticia.

Barcelona 5 de mayo de 1891.—(Siguen las firmas de varias sociedades.)

#### Los ebanistas

Se reunieron ayer mañana en el salon Asiático unos 700. En vista de las buenas disposiciones manifestadas por los patronos, de acceder á la abolición del trabajo á destajo, y de considerar unos y otros extemporánea la demanda de las ocho horas, se acordó nombrar una comision que se entienda con los patronos y al mismo tiempo abrir una suscripcion para la familia de un compañero preso á bordo del «Pelayo», en cuyo favor se recogieron 50 pesetas.

#### Los panaderos

En el teatro Gayarre se reunieron también gran número ayer mañana. Se habló largamente, y únicamente acordaron persistir en la huelga.

#### Los albañiles

Se reunieron también un considerable número ayer tarde en el teatro Calvo-Vico. Hablaron varios de ellos y todos se manifestaron conformes en continuar hlgando hasta obtener la jornada de ocho horas.

De las 138 fábricas que existen en esta capital, trabajan todos los obreros de 132, holgando en las seis restantes.

Estas son las siguientes:

La de tejidos de don Mariano Torrabadella, sita en la calle de Roger de Flor, núm. 154.

En la de harinas de los señores Vallés y Fargas, de la calle de Caspe.

En la de calzado de los señores Mas y compañía, de la calle de Sepúlveda, número 172.

En la fundicion de hierro de los señores Romaní y compañía, de la calle de San Ignacio, núm. 17.

En las de tejidos de don Luis Sau y don Vicente Dominguez, sitas respectivamente en la calle de Alf-B-y, 98, y Pallás, 101, no se trabaja por falta de reparacion.

Ayer tarde se reunió la seccion de comercio de la Cámara para tratar del aumento de circulacion fiduciaria proyectado por el Banco de España.

Acordóse dirigir una exposicion á la junta directiva, proponiéndole que eleve una peticion al gobierno para que no conceda el mencionado aumento y señalando los perjuicios que irrogaría al comercio en general.

Durante el día de hoy ha continuado lloviendo con abundancia, lo cual ha sido causa de que en muchas obras no se trabaje.

La lluvia ha retraido en sus casas á mucha gente.

Únicamente los círculos y cafés se han visto concurridos.

El barómetro ha comenzado á subir á última hora.

El señor gobernador civil ha recibido el siguiente telegrama:

«El Instituto Industrial de Tarrassa, considerando que el orden es la base primera de la prosperidad social, felicita con entusiasmo á V. E., digno representante del gobierno de S. M., por acuerdo de me-

didias adoptadas en estas circunstancias, que salvan esta region catalana de graves conflictos y profundos disgustos, habiendo demostrado ante pais y extranjero que, amparados por ley y autoridades tan celosas y previsoras como V. E., no se han producido los trastornos que muchos vaticinaban y temían.

Rogamos trasmita nuestra felicitacion á gobierno de S. M.

Presidente, Francisco Rigol; secretario, José Casals.»

Dicha autoridad ha dirigido al gerente de la compañía de tranvías de Barcelona y de Barcelona, Ensanche y Gracia, un extenso oficio felicitándole por la conducta que ha seguido durante las presentes circunstancias, contribuyendo poderosamente á mantener la tranquilidad pública en esta culta capital, que rechaza los procedimientos de violencia para alcanzar lo que se desea si con justicia se reclama.

El señor González Solesio ruega en dicho oficio á la gerencia citada que trasmita su felicitacion á todo el personal afecto á ambas compañías, que con su actitud enérgica y decidida ha evitado acaso sucesos lamentables, mereciendo el aplauso y consideracion de todas las gentes honradas.

Continúa siendo numerosa la emigracion al Plata, pues todos los vapores que recalán en este puerto vienen atestados de infelices que buscan en aquéllas apartadas regiones mejor fortuna. El «Duca di Galliera», que pasó ayer, conducía 1.023 embarcados en Génova é italianos en su mayoría.

En cambio el francés «Aquitaine», que el 3 llegó á Marsella de regreso de su primer viaje á la América del Sur, ha conducido 650, la mayor parte italianos también, que regresan á su país en vista del mal estado de los negocios en aquélla república.

No obstante del acuerdo que tomaron los panaderos algunos de ellos han ido al gobierno civil á manifestar al señor Solesio que necesitaban de su apoyo para que no se les molestase, pues deseaban trabajar.

Dichos obreros han salido muy satisfechos de las seguridades de que la libertad del trabajo está amparada, y que si fuese necesario, iría él personalmente á impedir que se ejerciese coaccion contra ellos.

En su consecuencia, han acudido algunos á las tahonas en demanda de trabajo.

Todas las noticias que se reciben de los pueblos de la provincia acusan la normalidad en los trabajos fabriles.

En Gracia han funcionado también hoy las fábricas de harinas.

En Barcelona nos encontramos en perfecto estado normal, á pesar de la persistencia de algunos oficios en mantener la huelga.

Continúa el tiempo metido en aguas, durante el día de ayer y hoy los chubascos se sucedían unos y otros con breves intervalos haciendo holgar forzosamente á todos los que trabajaban al aire libre. Con la lluvia se hace más patente el estado de abandono en que se halla el pavimento de todas las calles de la ciudad, salvadas dos ó tres, tanto las que tienen adoquines de madera como las que lo tienen de piedra.

Anoche á las siete personóse el Juzgado en la redaccion de nuestro colega «La Publicidad» recogiendo la edicion correspondiente al día á consecuencia de haber sido denunciado por el Fiscal de S. M. un suelto titulado «La Policía y los petardos».

## Gacetilla

Con motivo de la Santa Visita Pastoral del Ilmo. Sr. Obispo Diocesano á los pueblos de Mercadal y de San Cristóbal, estuvieron éstos en el día de ayer muy concurridos y animados, viéndose sus calles adornadas; y luciendo las ventanas vistosas colgaduras. Por la noche hubo en uno y otro pueblo iluminacion general.

Coincidiendo dicha Visita con los cultos de Cuarenta-Horas que con tanta solemnidad se celebran anualmente en la ermita del Monte Toro, numerosa ha sido la concurrencia que ha acudido á presenciar la fiesta religiosa.

A contar desde el 1.º del actual, los vapores-correos que saigan de la Isla de Cuba para la Península, se dirigirán todos á Santander para purgar la debida cuarentena, cuyo período termina el 30 de Setiembre.

A consecuencia de haberse espantado en la mañana de ayer, una caballería que unida á un carro se encontraba en el camino de Lumesanas, fué atropellado un niño como de unos ocho años causándole una fuerte contusion en la cabeza y cara, sufriendo además como resultado del golpe una comocion cerebral. Fué auxiliado por algunos vecinos próximos al acontecimiento, y luego le curó el médico Sr. Colorado, siendo conducido á su propio domicilio. Según nos consta parece que el paciente sigue algo mejor.

Por ser ayer día festivo no salió de Palma para Barcelona el vapor «Isleño».

Después de larga y penosa enfermedad sufrida con gran resignacion, el miércoles por la noche entregó su alma al Creador la Srta. Victorie Olives y Tutzó, sobrina de nuestros apreciables amigos D. José Tutzó, Director de este periódico, y del Presbítero D. Jaime. E. P. D.

El entierro tuvo lugar ayer, precediendo el féretro, sobre el cual se veían varias coronas, la Comunidad de Presbíteros de la Parroquia de Santa María y el pendon de la Hermandad de San Francisco de Asís, á la que pertenecía la difunta, cerrando el fúnebre cortejo numerosa concurrencia.

Acompañamos á su señora madre lo propio que á nuestros amigos y toda la familia, en el justo dolor que les embarga, enviándoles nuestro más sentido pésame.

Para el miércoles 20 del actual anuncia la compañía «Isleña Marítima», la salida de Palma para Argel de uno de sus vapores que admitirá carga y pasajeros.

El «Boletín Oficial» de esta provincia correspondiente al 5 del actual inserta una orden de la inspeccion de la Comandancia Central de los Depósitos de embarque y Caja general de Ultramar, para que todos los individuos que espresa en una relacion inserta á su pié, puedan solicitar de dicha inspeccion la conversion del crédito que les resultó á su baja en el Ejército de Cuba.

Entre los relacionados figura Gabriel Pons Guillan natural de esta isla.

Bajo la denominacion de la «Isleña Marítima» continuarán funcionando las compañías de vapores fusionados últimamente en Palma.

Relacion de la carga conducida ayer mañana en el vapor-correo «Puerto-Mahon», procedente de Barcelona y Alcudia:

10 sacos café; 70 sacos harina; 2 pipas aceite; 19 cajas y 20 cestos pastas; 2 fardos

pieles; 1 bocoy espíritu; 6 fardos tejido; 1 caja y 1 fardo pieles; 16 id. suela; 4 cajas y 3 atados algodón torcido; 2 cajas productos farmacéuticos; 5 espuertas clavason; 2 balas papel; 1 caja y 2 atados hierro; 6 cajas chocolate; 1 paquete algodón; 12 fardos bacalao; 150 bultos varios, y otros efectos.

Según tenemos entendido está ya abierta la caja Provincial, para pagar los haberes que les corresponden, á los S. es. Maestros de esta Provincia. El Ayuntamiento de esta ciudad nos consta que hace tiempo ha ingresado el correspondiente dinero para el pago del tercer trimestre del actual año económico.

¿Tardarán mucho á cobrar estos dignos funcionarios?

Sabemos que para el domingo próximo se prepara en el Teatro Principal una extraordinaria función á beneficio de la aplaudida primera actriz D<sup>a</sup> Concepcion Llorente, poniéndose en escena la magnífica tragedia catalana *La Boja*, en cuyo difícil papel de protagonista, tanto se distingue dicha señorita.

Dadas las simpatías que ha sabido conquistarse tan apreciable artista, no dudamos que el teatro se verá sumamente concurrido.

También sabemos que se han puesto en estudio los celebrados dramas «La fuerza de la conciencia» y «El nuevo Tenorio»

Esta tarde han recorrido las calles de la población los dos osos amaestrados que han trabajado estos últimos domingos en la *Era del Deuma*, los que bajo la dirección de su domador han ejecutado varios ejercicios, llamando poderosamente la atención de los muchachos que en numerosos grupos los seguían por todas partes.

Han sido aprobadas y declaradas indemnizables las comisiones desempeñadas por los capitanes D. Luis Canal y D. Mateo Maranta y primer teniente D. Gabriel Ribot del Regimiento Infantería de Baza de guarnición en esta ciudad.

A bordo del vapor-correo «Puerto-Mahon» llegó ayer á esta ciudad la Comisión encargada de establecer en Ciudadela el alumbrado por gas.

En el propio buque llegó también una Comisión de electricistas con el objeto de enterarse de las condiciones de la subasta para la instalación en esta ciudad del alumbrado eléctrico.

Ante una regular concurrencia, púsose anoche en escena por primera vez en nuestro principal el magnífico melodrama en 5 actos y un prólogo del Sr. Vidal y Valenciano, «El Cuchillo de plata», obra que el público recibió con señaladas muestras de agrado, aplaudiendo en diferentes ocasiones á los artistas que tomaron parte en su ejecución.

Los pasajeros llegados ayer mañana en el vapor-correo «Puerto-Mahon» son los siguientes:

DE BARCELONA

D. Salvador Medir y esposa; Bernardo Mirapeix; Luis Montadas; Juan Digné; Juan Pujol; Silvestre Rico; Víctor Pi; Francisco Olló; José Vazquez; Francisco Pujadas y esposa; Teresa Guzmán; José Carnices; Letrudis Carrion; Joaquín Prats; Andrés Escudero; Juan Parera; Estanislao Ruiz y esposa; Lorenzo Pons, y un soldado.—Total, 22.

DE ALCUDIA

D. Cristóbal Beltran y esposa; Juan Riera; Manuel Sanchez; Salvador Mas, y Ricardo Salvá.—Total, 6.

Noticias marítimas

Vapores trasatlánticos.—El «Antonio López» salió el 3 de Buenos-Aires para Montevideo y la Península hasta Marsella inclusive.

El «Cataluña» salió el 3 de Santa Cruz de Terife para Montevideo y Buenos-Ares.

El «Ciudad de Santander» llegó el 3 á Puerto-Rico procedente de Santander y la Coruña, de paso para la Habana y Veracruz.

El «Ciudad Condal» salió el 4 de Veracruz para la Habana.

El «Montevideo» salió el 4 de Veracruz para la Habana directamente.

El «Habana» llegó el 4 á Nueva-York procedente del puerto de su nombre.

El «M. L. Villaverde» salió el 5 de Santiago de Cuba para Ponce.

El «Alfonso XIII» salió el 5 de Barcelona para Málaga, Cádiz y las Antillas.

El «Santo Domingo» es esperado de hoy á mañana en Barcelona procedente de Manila y Port-Said.

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 6.—1 buey, 401 kilos, Torrellesavey; 1 id., 243, Biniayet vey; 1 vaca, 177, Se Bufera (Ciudadela); 1 ternero, 122, Se Font Santa; 1 id., 184, Llimpa (Alayor); 2 corderos, 28, Trepucunet; 4 id., 39, Sergusam vey; 4 id., 34, Musuptanet; 5 id., 51, Alfuri de Baix; 4 id., 50, Capifort; 1 cordero, 26, Musuplá; 1 id., 18, Cudia Cremada de Pedro; 1 id., 16, Alfavara, y 1 id., 12, Son Buinó.

Telegramas

DE El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 6.—8'45 n.

El Sr. Ribot dice que ha recibido telegramas de corresponsales que «El Liberal» tiene en Barcelona, quienes han visitado el «Pelayo», y niegan que los presos disfruten de comodidades, pues se hallan bajo solado sujetos á la barra y en un local poco higiénico. El Sr. Vallés ha preguntado en el Congreso si es cierto lo afirmado por el Sr. Ribot, y el Sr. Silvela lo ha negado apoyándose en otros telegramas que ha recibido de distintas personas.

Madrid 6.—8'50 n.

En esta Corte continúa la huelga pacíficamente.

Se ha declarado en huelga la fábrica de Aranjuez, acto que no reviste importancia.

Continúan las huelgas en Zaragoza y en Cádiz.

En Barcelona los huelguistas del puerto han celebrado un «meeting», acordando pedir que mañana y pasado sigan su ejemplo los demás trabajadores del muelle, que no han interrumpido sus faenas.

Madrid 6.—8'55 n.

Congreso.—El señor Cánovas ha contestado al Sr. Celleruelo, haciendo una pequeña historia de la última crisis: negó que la retirada del po-

der del partido conservador al acaecer la muerte del Rey D. Alfonso XII, obedeciera al temor de afrontar la nueva faz política: defiende el patriotismo del Sr. Martinez Campos con quien conferenció en aquella época y le dió seguridades de disponer de medios y fuerzas suficientes para responder del orden público, pero que creyó oportuno y patriótico entregar el poder al partido liberal-dinástico, ofreciéndole al propio tiempo prestarle todo su apoyo: que sin la seguridad personal que ofrecieron los liberales, no hubieran los conservadores aconsejado á la Reina la subida al poder de aquéllos: que los liberales vivieron en el poder apoyados por el Sr. Martinez Campos: que reintegrados en el poder los conservadores, considera su Jefe que para salvar la Monarquía deben aconsejar la defensa del Rey por todos los medios posibles; y terminó su discurso defendiendo al Gobierno y asegurando la unidad de miras que existe entre ambos partidos dinásticos que deben turnar en el poder bajo la dirección esclusiva de S. M.

Madrid 7.—3'15 madrug.

En la reunion de las minorías republicanas, los Sres. Carvajal y Latorre se han retirado, negándose á suscribir el manifiesto, porque éste resulta acentuadamente federal socialista. Los demás concurrentes deliberaron, por espacio de cinco horas, sin poder llegar á un acuerdo; pues respecto de la autonomía, el Sr. Pi Margall la desea de carácter político centralista, mientras que otros defienden que sea simplemente administrativa.

En vista del desacuerdo existente entre los congregados, acordaron reunirse otro día.

Madrid 7.—9'30 m.

Berlín.—En el interior de las minas de Saakbruc ha ocurrido una explosion producida por la dinamita, resultando siete muertos y ocho heridos.

Nótase en la península escaso movimiento respecto de las próximas elecciones municipales.

Madrid 7.—9'45 m.

Cádiz.—Las autoridades de San Fernando se preocupan del Círculo Obrero que se ha constituido en sesión permanente desde el día primero, habiéndose pronunciado discursos enérgicos y violentos.

Madrid 7.—10 n.

París.—El Ayuntamiento ha votado un donativo de diez mil francos á favor de las víctimas de Fournier, y ha aprobado un voto de censura al Gobierno por su severo proceder contra los huelguistas de dicho pueblo.

En Francia continúa la agitación obrera.

Madrid 7.—10'15 n.

La Corte marcha definitivamente mañana á Aranjuez.

América.—En la república de Costa-Rica ha estallado una revolución.

Berlín.—Háblase de entablar negociaciones para concertar un tratado entre España y Alemania.

Madrid 7.—10'30 n.

Hácese muchos comentarios respecto de la nueva conferencia celebrada por el Sr. Romero Robledo con el Sr. Cánovas en su casa y de ello deducen algunos que se aproxima la crisis.

Un telegrama de Nueva-York dice que como prueba de simpatía ondea en las Casas Consistoriales de aquella ciudad el pabellon español, con motivo de hallarse fondeado en su puerto el buque español «Nautilus».

Madrid 7.—10'45 n.

Es probable que el lunes intervenga el Sr. Sagasta en la discusión del Mensaje.

Hoy han terciado en dicho debate los Sres. Ballesteros y Necedal.

Créese que el Sr. Muro no suscribirá el manifiesto del Sr. Pi Margall.

CÁMBIOS

(Recibidos por correo)

Barcelona 6.

CUPONES

Exterior	2'30	oro beneficio
Cubas	2'30	» » »
Nortes prioridad	2'00	» » »
Orense prioridad	2'00	» » »
Obligs. S. Juan Abadesas	2'00	» » »
Nortes (acciones)	2'00	» » »
Lérida-Reus-Tarrag. (ac.)	2'00	» » »

ORO

Onzas	34	por 1.000
Centenes Isabelinos	57	por id.
Id. Alfonso	20	por id.
Monedas de 20 pesetas	28	por id.
Pequeño	16	por id.

BOLSAS

París 5.—Renta Francesa, 94'28.—Española, 75'37.—Id. Italiana, 93'65.—Id. Turca, 18'62.—Id. Húngara, 91'50.—Rusa, 96'75.—Allumettes, 000'00.—Norte-España, 332'00.—Panamá, 00'00.—Banca Otomana, 594'37.—Obligaciones de Egipto, 495'33.—Rio-Tinto, 583'75.—Debeers, 000'00.—Alpines, 000'00.—Foncier, 000'00.—Alicantes, 316'00.—Tarsis, 165'62.—Suez, 0.000'00.—Zaragoza, 000'00.—Portugués, 51'75.—Cape Copper, 86'87.—Tabacos Otomanos, 345'25.—Mobiliier Español, 000'00.—Banco de México, 000'00.—Banco Brasileño, 000'00.—Empréstito, 00'00.

Lyon 5.—Renta exterior español, 75'60.—Norte de España, 338'00.—Crédito Liónés, 776'00.

Londres 5.—Renta exterior, 75'06.—Consolidado inglés, 00'00.—Renta uruguay, 00'00.—Cédulas argentinas série E, 19'50.—Idem série P, 12'50.

Berlín 3.—El mercado flojo al principio, cierra acentuándose esta tendencia.

Las noticias de París no lograron afirmar el mercado ni alzar las cotizaciones.

Los fondos rusos con oferta.

Buenos-Aires 4.—Premio del oro, á 255 por 100.

Buenos-Aires 6.—Camhio del oro, por 264.

GIROS

Sobre París 8 días fecha 3'30 p.

Sobre Lóndres 90 días fecha 25'80 d.

## COTIZACIONES

Barcelona 6.—4'40 t.	
4 por ciento Exterior . . . . .	76'45
4 por ciento Interior. . . . .	77'60
4 por ciento Amortizable. . . . .	88'50
Billetes Hipotecarios de Cuba. . . . .	103'37
Banco Hispano-Colonial . . . . .	61'20
Ferrocarril Francia. . . . .	45'30
Ferrocarril del Norte . . . . .	71'00
Id. de Orense. . . . .	16'45
Id. de Almansa. . . . .	147'50
Id. de O. B. y Francia. . . . .	64'00
Id. del Norte. . . . .	00'00
Id. de Orense. . . . .	41'20
Id. de Almansa. . . . .	72'00
Obligaciones C. Traslantica. . . . .	86'75
Cubas nuevas . . . . .	97'75

## Empeños del Casino Mercantil

Interior 16 rs. vn. paga alcista

Barcelona 8.—10'30 m.

4 por ciento Interior. . . . .	75'77
4 por ciento Exterior. . . . .	76'85
Banco Hipano Colonial. . . . .	58'90
Ferrocarril de Francia. . . . .	46'90
Ferrocarril del Norte . . . . .	67'00
Ferrocarril de Almansa. . . . .	138'00

Madrid 6

4 p. 00 Interior. . . . .	76'95
4 p. 00 amortizable . . . . .	89'25
Billts. Hipos. de Cuba. . . . .	103'35

## Seccion Religiosa

## Santo de hoy

La Aparicion de S. Miguel Arcangel

Oracion y Jubileo de Cuarenta Horas, en la parroquia de Ntra. Sra. del Carmen de 6 á 8 de la tarde.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra.

de la Soledad en S. Francisco

## Santo de mañana

S. Gregorio Nacianceno ob. y doctor



EL NIÑO

Cárlas Pedro Valls Engel

HA SUBIDO AL CIELO

á las 11 de esta mañana á la edad de 15 meses

Sus aflijidos padres, hermanitas, y demás familia, participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida.

El entierro tendrá lugar mañana sábado á las 8 de la misma.

Casa mortuoria, calle del Comercio núm. 1.

Mahon 8 de Marzo 1891.

No se invita particularmente.

## Movimiento del Puerto

Despachados el 6

Para Palma vapor Nuevo-Mahonés capitán D. Francisco Cardona con 19 tripulantes efectos y la correspondencia.

Para Ibiza laud Pepito patron Joaquin Brunet con 7 trip. y lastre

Entrados el 7

D. Barcelona vapor-correo Puerto-Mahon capitán D. Miguel Tuduri con 21 tripulantes 28 pasajeros, efectos y la correspondencia.

## ANUNCIOS

## Para vender

Lo está una huerta sembradío, de cabida siete barcillas y tres almudes, sita en el «Puntarró», término municipal de Alayor. Darán razón en la Agencia Administrativa, calle de la Iglesia, núm. 11.

## Centro General de Negocios

## SUBASTA PÚBLICA

El 15 del próximo Mayo, á las 11 de la mañana, será vendida en pública subasta por voz del Pregonero, en los bajos de este Centro, la casa situada en esta ciudad, calle de Isabel II, núm. 27, esquina á la de S. Antonio, perteneciente á los hermanos Borrás y Cardona, por el precio y condiciones consignados en el correspondiente pliego que, junto con los documentos que constituyen la titulación de la finca, están de manifiesto á los postores en estas Oficinas.

Se venden juntas ó separadas, una casa en la calle del Arraval de esta ciudad número 57; y seis en la calle de Andreu antes Negros números 3, 5, 7, 9, 11 y 13.

Para su ajuste dirigirse á esta sociedad:

Se vende una casa situada en esta ciudad calle de Sta. Rosa números 36 y 38. Para su ajuste, dirigirse á la Agencia de este Centro.

Se venden 37 acciones del Banco de Mahon.

## SUBASTA

En las oficinas de este Centro se celebrará el Domingo día 17 del corriente la subasta de una casa situada en esta ciudad calle del Bastion número 35 que mide 117 palmos fondo. Las condiciones están de manifiesto en el Centro

## Para vender

Lo está en Villa Carlos la casa calle de Stuart y tiene la puerta principal á la calle del Horno. Informarán en Mahon, calle de Gracia núm. 118.

## Para vender

Lo está un bote (gusi) de 21 palmos largo. Informarán, Castillo, 69.

## Subasta

El día 10 del próximo mes de Mayo á las once de su mañana, se venderán en licitacion verbal y á voluntad de sus dueños las fincas siguientes:

Una casa situada en esta ciudad calle de Cifuentes número 61.

Otra casa situada en la calle Cos de Gracia de esta poblacion números 25 y 27.

Otra casa en esta ciudad calle de Prieto y Caules número 127.

Tres hortallitos contiguos de unos tres almudes sembradío situados junto al pozo de la Alquería quemada en este término municipal.

El acto tendrá lugar en el despacho del Notario D. Pedro Orfila calle de S. Jorge número 23, quien enterará de los títulos de propiedad y condiciones para la venta; advirtiéndose que la venta se verificará por separado de cada una de dichas fincas.

## Para vender

Lo está una estancia en Trebeluger del distrito de Villa-Carlos, de cabida de cuatro cuarteras y media sembradío, dividida en tres grupos, con casas, boyera, pajar, cuadra, pozo y era.

Para informes dirigirse á D. Juan Gonalons, calle del Horno, 34.

## PARA VENDER Ó ALQUILAR

Lo está la casa calle de S. Fernando número 33. Informarán calle del Castillo número 26.

## Para vender

Lo está el huerto antes molino de la calle «Camí de n' pelude». Informes, Notario D. Francisco Andreu.

## Leche de Burra

Se encontrará y pasa á domicilio en la calle de San Bartolomé número 23.

## Pes de vida

Hojas de servicio

Listas de embarque

Libretas de alquiler

En la imprenta de «El Bien Público»

# GRANDE Y EXTRAORDINARIA A TRACCION GRAN NOVEDAD DEL DIA PUÑOS, CUELLOS, PECHERAS DE TELA MEY

Unicos cuellos que reunen más ventajas sobre todos los sistemas; tanto por lo módico de su precio como por su inmensa semejanza con los de hilo.

VENTAJAS QUE REUNEN SOBRE LOS IMPERMEABLES

1.° Los cuellos MEY tienen la misma apariencia que los de hilo, mientras el impermeable se conoce por su color amarillento.

2.° Los cuellos MEY son muy flexibles y no tan duros como los impermeables.

3.° Los cuellos MEY no tienen ninguna sustancia que pueda perjudicar la salud, mientras el impermeable es anti-higiénico y desagradable por su olor alcánfor.

## —P R E C I O S—

Un cuello derecho «Scott». . . . .	0'10 Pesetas
Un cuello con punta «Albiou». . . . .	0'10 »
Dos cuellos vueltos «Lincoln». . . . .	0'15 »
Un par puños de «Carolu». . . . .	0'15 »
Una pechera «Progreso» . . . . .	0'15 »

ÚNICO DEPÓSITO EN ESTA ISLA

Comercio de José Rejas Pons

Plaza y calle de la Arravaleta, núms. 1 y 2.

## SALVACION DE LAS VIÑAS

## Regenerador DUART

Premiado con diplomas de mérito

y especialmente en el concurso de vitivinícola de Badalona el 15 Marzo de 1891

Se ha recibido una partido de saquitos de 25 kilos á propósito para hacer ensayos, los cuales se expenden á precio de fábrica ó sean 6'25 pesetas saquito.

Las personas que deseen adquirirlo, sírvanse avistarse con sus únicos representantes en esta Isla, Sres. FERNANDEZ HERMANOS, Agentes de Aduanas.—Mahon.



LA SEÑORITA

### VICTORIA ORFILA TUTZO

FALLECIÓ

EL MIERCOLES A LAS 11 Y MEDIA DE LA NOCHE

A LA EDAD DE 17 AÑOS

habiendo recibido los Santos Sacramentos

E. P. D.

Su aflijida madre, hermanos, abuela materna, tíos, primos y demás familia, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan encomienden á Dios el alma de la finada.

El entierro tuvo lugar ayer juéves á las cinco y media de la tarde.

Casa mortuoria, calle de Alonso III, núm. 5.

Mahon 8 de Mayo de 1891.